

Medien & Materialien

Deutscher reitlicher Vereinigung FN (Hg.): Lernkoffer für Vorschulkinder – Bildung und Erziehung mit dem Partner Pferd



FN Verlag, Warendorf, 2015,
25,00€ (D)

Zur Equitana 2015 neu herausgegeben ist der „Lernkoffer für Vorschulkinder“ der FN. Er wurde mit Unterstützung des Coppenrath-Verlags, des FN-Verlags und der Persönlichen Mitglieder der FN herausgegeben. Die Idee ist, schon Vorschulkinder über verschiedene kindgerechte Materialien an das Thema Pferd heranzuführen und für den Umgang mit Pferden zu begeistern.

Für den günstigen Preis von 25€ bekommt man einen stabilen Pappkoffer mit umfangreichen Materialien.

Zunächst gibt es einen Leitfaden, der Hilfestellung bei der Durchführung eines Projekts geben soll. Hier finden sich verschiedene Vordrucke für Elternbriefe, Einverständniserklärungen und Kooperationsvereinbarungen. Außerdem gibt es eine Empfehlung für den Zeitablauf eines Projektes, umfangreiche Tipps zur Durchführung und viele Fotos von bereits durchgeführten Projekten. Auch eine Checkliste und Hinweise zu Pressemitteilungen fehlen nicht. Eine Broschüre „Das Pferd – vierbeiniger Lehrer“ bietet außerdem Informationen für Kindergärten und Schulen.

Weiterhin findet sich ein Poster im Koffer, das unter dem Titel „1x1 für Pferdefans“ die wichtigsten Grundlagen rund ums Pferd anschaulich erklärt. Ein zweites Poster illustriert das „1x9 der Pferdefreunde – Für Harmonie von Mensch und Pferd“. Drei FN Pferdetafeln zu den Themen Giftpflanzen, Exterieur und Farben und Abzeichen ergänzen das Theoriematerial.

Das Heft „Pferde und Ponys – Lernmaterialien für Kindergärten“ der FN zeigt außerdem auf 76

Seiten unterschiedliche Materialien für den Theorieunterricht sowie Spielvorschläge auf. Nach Hinweisen für die Erzieher werden im zweiten und dritten Kapitel des Heftes kindgerechtes Fachwissen und Vorschulübungen über Spielvorschläge und Kopiervorlagen vermittelt. Auch Lieder zur musischen Erziehung, Bewegungsspiele zur motorischen Entwicklung und Spiele zum sozialen Lernen finden sich hier. Im vierten Kapitel werden dann Bastelvorschläge gemacht, das fünfte Kapitel bietet methodische Tipps zur Freiarbeit und Stationenlernen. Weitere Kapitel behandeln Rezepte für selbstgemachtes Pferdefutter, Gesellschaftsspiele rund um das Pferd sowie weiterführende Literatur. Als letztes werden Tipps zur Organisation eines „Pferdefestes“ und Kontaktadressen angeführt.

Neben diesen Theoriematerialien finden sich einige Ausrüstungsgegenstände und Spielmaterialien im Koffer. In einem kleinen Putzbeutel gibt es einen Satz Putzzeug in handlicher Kindergröße. Ein Geschirr zum Umlegen sowie „Zügel“ sollen die Kinder einladen, selbst Pferd zu spielen. Diese Materialien sind allerdings durchweg im „Mädchendesign“, pink und Blümchen, hier wäre in Hinblick auf die Kindergartenzielgruppen neutraleres Material, das auch Jungen anspricht, wünschenswert.

Ein Stempelset mit Pferdestempeln und „Mein Pferdebilderbuch“ von Neumann-Cosel und Krummel (FN-Verlag) ergänzen das Spielmaterial. Zum Mitnehmen für die Kinder gibt es jeweils einen Bleistift, einen Anstecker der PMs, Lesezeichen sowie zwei Pferdepostkarten. Für die Eltern gibt es den Ratgeber „Hilfe, mein Kind ist pferdeverrückt!“ sowie den Flyer „Reiten macht das Beste aus dir“ dazu.

Insgesamt bietet der Koffer viel für wenig Geld. Die Materialien sind auch in der Heilpädagogischen Förderung mit dem Pferd in vielen Bereichen einsetzbar. Die Spielvorschläge aus dem

Lernmaterialheft sind vielseitig und auf die verschiedenen Entwicklungsbereiche abgestimmt. Dieses Heft lässt sich auch einzeln zum Preis von 7,50€ bestellen.

Gerade bei inklusiven Gruppen lassen sich die Materialien sicher gut einsetzen, neben Projekten kann er sein Einsatzgebiet auch in regulären Einheiten finden.

Bestellbar ist der Koffer unter www.pferd-aktuell.de/lernkoffer.

Unter www.pferd-aktuell.de/shop finden sich auch viele weitere Broschüren und Materialien zum kostenlosen Download oder Bestellen sowie der Lehrmittelkoffer „Fairness und Ethik rund ums Pferd“, Zielgruppe sind hier ältere Kinder, zum Preis von 10€.

H.S.

Aktuelles / Kurz berichtet

Nachbericht V. Internationale Konferenz horses 4 humans vom 30.10.-01.11.2015 in der Stadthalle Singen

Fachkräfte aus dem Bereich der Pferdegestützten Interventionen (PI) trafen sich zum fünften Mal auf der Internationalen Konferenz „Perspektiven und Visionen therapeutischen Reitens - horses 4 humans“ in der Stadthalle Singen (Baden-Württemberg). 180 Besucher aus ganz Deutschland, der Schweiz, Österreich und Luxemburg nahmen an der Veranstaltung teil, die es sich zum Ziel gesetzt hat, den Austausch zwischen Wissenschaft und Praxis für das Feld des therapeutischen Reitens zu ermöglichen. Organisiert wird das in dieser Form einzigartige Forum alle zwei Jahre von der gemeinnützigen Gesellschaft GREAT (German Research Center for Equine-Assisted Therapy/www.great-horses.org).

20 Referentinnen und Referenten brachten aktuelle Forschungsbefunde aus der Veterinärmedizin und Pferdewissenschaft ein, ebenso wie Studien zur Hippotherapie und Reittherapie mit lernschwachen Kindern. Praxisvorträge widmeten sich der Ethologie des Pferdes, dem pferdegerechten Einsatz in Therapie und Pädagogik, körpertherapeutischen und familienbezogenen Herangehensweisen und Themen wie Supervision und Vernetzung von Fachkräften PI.



Die Entwicklung des Feldes über die letzten zehn Jahre war gut anhand der Beiträge und Diskussionen auf der horses 4 humans ablesbar. So wurde von Veranstaltung zu Veranstaltung die Diskussion über Qualitätsstandards, über berufspolitische Arbeit und den pferdegerechten Einsatz des Co-Therapeuten/-Pädagogen